

# LA ALBORADA.

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados a dos cuartos línea por los primeros y medio real por los segundos. Esto es por insertar los comunicados una vez y los anuncios dos. Si estos se repiten será convencional el precio. A los señores suscritores se les admiten gratis dos anuncios mensuales; con tal que no excedan de diez líneas de impresión. Las que resulten de más serán de pago.

Precio de suscripción 7 reales al mes y 19 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital a 21 reales el trimestre.

Ultramar y extranjero, 27 rs. el trimestre. LOS NÚMEROS SUELTOS SE VENDEN A SEIS CUARTOS.

Se suscribe en la redacción y administración que se hallan establecidas en la plazuela de Frias, número 31, o por cartas de aviso que se dirijan al propietario y director del periódico, señor Barón de Fuente de Quinto. También se admiten suscripciones en la librería de don Francisco Lozano, calle de la Librería.

Año II.

Miércoles 5 de Diciembre de 1860.

Num. 318.

## Noticias de España.

El día 2 han recibido SS. MM. al señor don Diego Coello y Quesada, ministro plenipotenciario en Turin, que en compañía de su señora e hijo ha ofrecido sus respetos a SS. MM.

Escriben de Barcelona, que la permanencia del señor Rios Rosas en aquella ciudad, llevaba trazas de prolongarse, por que habia puesto casa.

El 1.º del corriente en la noche tuvo efecto el banquete ofrecido por el nuncio de Su Santidad; asistieron algunos de los ministros y varios convidados del cuerpo diplomático.

El lunes hay otro banquete en la embajada de Francia, para inaugurar las agradabilísimas reuniones de madama Barrot.

El 5 es el barón de Grovestins quien convida a su mesa al cuerpo diplomático y al gobierno, y el 6 toca el turno a M. Preston.

El viernes principia por banquetes, y empiezan ya a abrirse los salones de la alta sociedad.

El mar presentaba estos días en Bil-

bao y toda la costa de Cantabria un aspecto aterrador. Se teme hayan ocurrido siniestros.

Una corta partida de carabineros de la comandancia de Huesca, al mando del sargento segundo Ramon Nieto Vales, tuvo un encuentro con los contrabandistas, que en mayor número se habian parapetado en la puerta de una bodega con las cargas y otros obstáculos; despues de una lucha encarnizada, el resultado fué tomar la bodega los carabineros a la bayoneta, huyendo los contrabandistas, dejando en poder de aquellos, dos reos, un herido, doce cargas de contrabando, todas las caballerías, algunas armas y otros efectos. La fuerza tuvo al sargento herido y un carabnero.

Las noticias de Cuba son muy satisfactorias acerca del estado de aquel país, cuyo desarrollo material es prodigioso. Jamas se ha disfrutado en él de tanta paz y seguridad. Los planes de anexión, el descontento y las quejas ahogadas en el secreto de la familia, todo ha desaparecido; las transacciones comerciales y los negocios con el Norte-América cada día aumentan y la confianza es recíproca.

Dice el *Irurac-bat* que parece que por ahora no se dirigirá al gobierno la terna de alcaldes para el ayuntamiento de Bilbao, y que se suspende el nombramiento de los demás alcaldes de Vizcaya.

El 28 llegaron a Cádiz a bordo del vapor *Duero*, Mahamet Ankise, hermano del Bajá de Tánger, Adalmeri, secretario de Muley-Abbas, Alderman Bani hijo del capitán del puerto de Tánger, y dos ayudantes del príncipe. Los acompaña don Francisco Garcia Orzá, oficial primero del cuerpo de administración militar.

La cantidad reunida en Madrid hasta el día 1.º de corporaciones y particulares a quienes se ha invitado por el jurado de premios a la virtud para que se suscriban, ascendía a 60,000 rs. 48 céntimos. Entre las personas que van a suscribirse, están el Sr. Manzanedo por 4,000 rs., el Sr. Carriguri por 2,000 reales, el marqués de Casa-Córdova por 500 rs., y algunos otros capitalistas, grandes de España, generales y demás a quienes se ha pasado invitaciones.

Un periódico ha dado en estos últimos días la noticia de que la compañía concesionaria del ferrocarril de Manzanares

a Córdoba no hacia el depósito de 43 millones, 487,898 rs., que es el definitivo de la concesión. Es de todo punto inexacta esa noticia que nosotros, bien informados, estamos en el caso de rectificar. Por real orden, fecha 23 del mes último, fué aprobada la subasta del indicado camino, y comunicada a la compañía concesionaria, que por una de las condiciones del remate, tiene quince días de término para constituir el depósito. Es claro que hasta el día 7 del actual no vencerá el plazo de que legalmente puede disponer para verificar la entrega. Sabemos que en estos momentos se están haciendo las facturas de los valores que ha de consignar, y que no dejará espirar el plazo que aun no ha cumplido, sin haber hecho el indicado depósito. Una prueba mas de que esto no dejará de suceder, es que en los periódicos oficiales se publicarán los anuncios llamando licitadores para la construcción de las obras que van a ejecutarse.

La isla de Cuba, que debia ya mucho al digno general Concha, ha visto abierta una nueva era desde la llegada a sus playas del general Serrano. La autoridad superior de la isla oye benignamente al rico y al pobre, al español ó al natural de las Antillas; para él todos son iguales, y lo mismo que recibe en los actos

— 17 —

lado y no fijándose ni por casualidad en ella. Indignada yo al ver tan negra ingratitud, coji a la mariposa y la maté. Por eso estoy triste.

—Oye, hija mía. Esa mariposa que tú has muerto tenia un fin y no ha hecho mas que cumplirle, si nada muriese en el mundo se desvirtuía la sucesión; luego, que si ese clavel no hubiera muerto, los demás de su planta no se desarrollarían con los jugos que él absorbía antes de marchitarse.

—Si, papá, pero no estoy conforme con eso... ¿por que la juventud y la hermosura no han de ser eternas? ¿Por que las flores se mueren, por que al marchitarse se ponen feas? Di: ¿No sería mejor que tú en vez de ese vigote blanco tuvieras otro negro?

—Mejor sería, yo lo creo; pero si todas las flores de tu jardín fueran igualmente hermosas, ninguna lo sería, porque no tendrías con quien compararlas, y tú ya sabes que la belleza es una cosa relativa, es el resultado de una comparación. En cuanto a lo que me dices de mi vigote, voy a decirte una cosa; figúrate que yo no muriese nunca, tú te casarías, tendrías hijos, nietos y que se yo... ¿crees tú que tanta gente cabria en este gabinete?

— 16 —

anciano acariciando a su hija. ¿Estás triste? —Si, papá, respondió la niña, que ya sabemos que se llama Elvira, estoy triste porque he muerto a una mariposa.

—¿Tú? ¿tú has muerto una mariposa cuando no quieres cortar las flores porque dices que se mueren?

—Si, la he muerto... pero escúchame antes de acusarme. Ayer en una de las matas de clavetes, ví uno tan hermoso que no quise cojer, para dar lugar a que acabase de crecer y regalárselo el domingo cuando me llevés a misa. Estaba yo haciendo estas reflexiones cuando una mariposa, de las muchas que andan por el jardín, vino y se fijó en él, yo la dejé y me retire; por la tarde cuando fui todavía estaba sobre el clavel, y está mañana... ¿Sabes lo que habia pasado?

—No, hija mía.

—Pues mira, papá, el clavel estaba marchito, sin color ni lozanía, y la mariposa estaba en otro clavel de la misma planta, sin mirar siquiera la ingrata a la pobre flor que habia muerto por darla sus néctares, antes por el contrario, parecia que se burlaba de ella revoloteando a su

— 13 —

Allá, a lo lejos, se vé una alta montaña cubierta de seculares encinas y a su falda ocho ó diez casas que constituyen la pequeña aldea... Su campanario blanco, con el capitel de pizarra, reflejando en él el sol, hiere la vista con sus cambiantes, ya apareciendo de cristal, ya imitando esmeralda.

A los dos lados de esta aldea se estiende una vega fértil y lozana, regada por un pequeño riachuelo que, despues de atravesar el pueblo, va a perderse en el horizonte.

Avanzando un poco mas se encuentra una Ermita, pobre en verdad, pero de un gusto delicado: desde allí se vé la primera casa de la aldea.

Es blanca y se compone de piso bajo y principal; a los dos lados de la puerta tiene dos bancos de piedra; abierta aquella se descubre un ancho y desahogado portal, cerrado en su fondo por una verja de hierro que limita por aquella parte el jardín.

Entrémos en él, siquiera para describirte, lector.

El jardín, que no tiene mas dimensiones que la estension de la casa en cuadro, es de una sencillez tal que admira, mas por la

de gobierno, hace en las horas que no son de servicio: esta afabilidad y dulzura, esta justificación, le han dado mas fuerzas y prestigio que la de su autoridad misma, que alli es omnífoda. El capitán general ha hecho desaparecer las diferencias que habia entre criollos y peninsulares, que es el mayor de sus triunfos.

En la época de su mando se comenzarán á cebar á tierra las murallas de la Habana, que tan estrecha é inútilmente cierran á la poblacion, concluyéndose ó adelantándose mucho las obras principiadas en la altura de las Animas avanzadas al Castillo del Príncipe, y las que arrancan del Castillo de Santa Clara, y van á concluir en el de Atarés, que forma la mas terrible defensa de la Habana. Desde su llegada ha dado gran impulso á las obras de ornato público, se han principiado caminos de hierro importantísimos, planteando la reforma de ayuntamientos, tan útil y necesaria, y se hacen en la capital y en toda la isla mejoras muy grandes en todos los ramos, y puede decirse que solo con su prestigio, adquirido con sus excelentes cualidades, podria tenerse tranquila y defendida esta rica provincia, aunque llegara el caso de necesitarse de toda su guarnicion para ir á Méjico ó Venezuela, si fuera necesario.

El general Serrano, será uno de los capitanes generales inolvidables, y á quien bendecirán los cubanos.

Una grave noticia comunica al *Iru-rac-bat* su corresponsal de Orduña:

«Aer (dice sin poner la fecha) corrió por esta ciudad la desagradable noticia de haberse sublevado los trabajadores del ferro-carril del punto de Techa, dirigiéndose á la casa que habita el jefe de seccion, al cual amenazaron con navajas á fin de que se les aumentase el jornal hasta trece reales diarios en vez de los once que se les pagaban. El jefe de la seccion y todos los empleados se resistieron á una exigencia tan injusta, sin que lograran los alborotadores su intento,

permaneciendo estos todo el dia en la inmediacion de la casa, que por desgracia se halla sola. Por la tarde se retiraron todos los obreros, que serian como en número de 300, y al pasar por la linea, se apoderaron de la pólvora que habia en el aluacen, haciendo volar el puente construido sobre el rio y que faltaba muy poco para su terminacion. Parece que el gobernador de Alava y la autoridad judicial han adoptado medidas energicas para que sean castigados ejemplarmente los autores del crimen, concediendo para ello un premio de mil reales al que los denuncie. Será regular que la oficina central tenga noticia de estos hechos, que podrá usted rectificar con mayores datos.»

## Noticias del extranjero.

Una carta de Roma publicada por *La Esperanza*, trae el siguiente párrafo:

«Lo que es desgraciadamente positivo es que Su Santidad ha dicho uno de estos últimos dias á un francés que venia á ofrecerle sus servicios, que «no teniendo ya soberanía, su ejército, lejos de serle útil, llegaba á serle embarazoso.»

*El Adriático*, con referencia á noticias de Gaeta, dice que el conde de Trani y el conde de Caserta, hermanos de Francisco II, despues de la toma de aquella plaza, entrarán como oficiales en el ejército español.

### PARTES TELEGRÁFICOS.

Paris 30.

De Gaeta anuncian que los sitiados hicieron una salida el 24 para interrumpir los trabajos y destruir las obras; pero que fueron recibidos con gran energia por los piemonteses, volviendo á entrar en la plaza despues de un vivo fuego de fusileria y pérdidas iguales por ambas partes.

Dicen de Constantinopla que el coman-

dante de la division naval de las costas de Siria salió de Beyrouth el 21 para reconocer las ciudades del litoral é instalar á los habitantes que habian abandonado sus hogares.

Idem 2.

*El Constitutionnel* dice con la firma de Mr. Vitu, que es inexacto se trate de disolver el cuerpo legislativo francés.

Marsella 30.

Wanes Effendi, delegado de la Puerta y portador de los sellos del Estado para los títulos del empréstito y del firman que lo ha aprobado, ha llegado aquí, saliendo inmediatamente para Paris.

Brema 30.

Ha sido ratificado el tratado de comercio entre Cerdeña y las ciudades Anseáticas.

Londres 30.

Dicen de Constantinopla que ha sido acogida favorablemente por la Puerta una Nota colectiva de los embajadores, promovida por H. Bulwér.

Ferhan-bajá ha sido procesado á instancia de Riza-bajá, que ha muerto repentinamente envenenado segun se dice.

Cartas de Roma dicen que existen disensiones en el Sacro Colegio.

La emperatriz Eugenia, ha llegado á Glasgow. El lord preoste le dirigió una arenga, y S. M. contestó en inglés, lo que produjo muy buena impresion.

Idem 1.º de diciembre.

El paquete salido para América lleva dos millones y medio de francos.

Ha llegado á Southampton el paquete de las Indias occidentales, con quinientos millones y medio.

Ayer llegó á Palermo el rey Victor Manuel, siendo recibido en aquella ciudad con entusiasmo.

Rothschild anuncia, que aplaza el pago del cupon del empréstito romano vencido hoy, hasta que reciba el complemento del dinero para su pago.

## Variedades.

### DATOS CURIOSOS.

Un viajero dá las siguientes noticias

acerca de los dependientes del periódico inglés *el Times*.

«He visitado en Londres, dice el viajero, la imprenta del *Times*: es inmensa y de una magnificencia notable, sin que haya en Francia una sola de periódicos, aun entre los mas grandes, que pueda servir de término de comparacion con la inglesa á que me refiero.

En la época de su nacimiento, año de 1791, el *Times* se componia de un pliego impreso por medio de una máquina ordinaria, que daba por hora 300 pliegos escritos por una sola plana.

En 1814 Koenig hizo una máquina con que se tiraban 4,800 pliegos.

En 1827 Applegath, con ayuda de Gouvier construyó otra con la que se obtenian de 4,000 á 5,000 ejemplares.

En 1828 el mismo Applegath estableció su famosa máquina vertical, modelo acabado que he tenido el gusto de ver. Tiranse por medio de aquella admirable máquina 10,000 ejemplares por hora.

Posteriormente la administracion del *Times* ha adquirido otra de cilindros horizontales, que imprime simultáneamente ocho ejemplares y despacha 12,500 por hora.

Estos dos colosos, que al dar vueltas producen un estrépito infernal, son movidos por una fuerza de 45 caballos, y sin embargo su accion puede ser detenida instantáneamente.

Contiguo á la habitacion donde está la caldera hay un gabinete que contiene un baño de mármol blanco para los obreros de la imprenta, que ha costado 2,300 francos.

Para ser cajista del *Times* es preciso sufrir un examen del que resulte que puede hacer el aspirante á lo menos 40 líneas de 56 letras por hora, ó sean 2,240 letras.

Págase el millar de letras á 22 sueldos, pudiendo por consiguiente ganar el cajista algunas veces hasta 25 ó 30 francos por dia.

El número de los cajistas se eleva á 124, de los cuales 50 se dedican especialmente á la composicion de anuncios; 12 no hacen otra cosa que recomponer los pasteles en una habitacion destinada *ad hoc*, y 46 componen el extracto de las sesiones de la Cámara de los Comunes. Cinco ó seis taquígrafos van á tomar no-

— 44 —

naturaleza que por el arte.

Ocupa el centro un rústico senador, por cuyas paredes trepan cual verdes pabellones las altivas enredaderas, cubiertas á la sazón de capuchinas moradas.

Ocho caminos de arena parten de él y van á perderse en los confines del modesto jardín: tanto los cuadros de flores, como los tiestos colocados á derecha é izquierda de estas calles, están perfectamente cuidados.

A la izquierda, una pequeña fuente con su pobre y humilde surlidor, ofrece sus cristales á los mil jilgueros que juguetean entre el follaje.

El aire que se respira en este pequeño eden es fresco y suavemente perfumado por el aroma de la rosa, el lirio, la acacia y el jazmín.

Pero por mirar las flores no hemos visto á la mas hermosa tal vez de ellas.

En uno de los cuadros, con una pequeña regadera en la mano, se ocupa en cuidar de sus hermanas una joven, casi niña, de encantadora hermosura.

Tendrá diez y seis años, es alta, lánguida, y luce su esbelto talle, mal oculto

— 45 —

entre los pliegues de su ancha y flotante bata blanca sujeta con un cinturón de terciopelo negro. Hermosos ojos negros, tez blanca y trasparente, labios rojos y húmedos como el capullo de la rosa, cabello negro y muy abundante que, recojido por una trenza á cada lado va á dar mas abajo de su cintura, y un aire de distincion y de nobleza; hé aquí los rasgos mas característicos de la belleza de la joven del jardín. En una palabra, su belleza es de esas que nada dicen á los sentidos y que, sin embargo, arrastran nuestra alma primero á la admiracion, despues al amor.

Ya hemos dicho que estaba entretenida con sus flores, y concluido este para ella tan grato trabajo, se retiró del jardín y penetró en el portal, subió luego una ancha y espaciosa escalera, y se encontró en un gabinete donde un anciano venerable salió á recibirla y la dió un cariñoso beso en la frente.

El anciano tendria unos sesenta años, y era alto, grueso, de noble y simpática fisonomia, adornada de un vigote blanco como la nieve.

—¿Qué tienes, Elvira mia? preguntó el

— 48 —

—No, papá.

—Pues este gabinete es el mundo. Si no muriésemos los viejos, ¿dónde se colocarían los jóvenes? Eloisa, Dios es la infinita sabiduría, y todo, todo absolutamente lo ha hecho para algo.

—Bien; pero no hablemos de esas cosas, porque muchas de ellas no las entiendo. Mira, ya que el clavel ha muerto, el domingo te daré un lirio que está saliendo ahora y que promete ser muy bonito.

La joven hubiera seguido hablando á no abrirse la puerta para dar entrada á un venerable sacerdote de edad avanzada.

Elvira se acercó á él, le besó la mano y marchó corriendo como una paloma asustada.

El sacerdote y el anciano se saludaron afectuosamente.

Y ya que tenemos ocasion para ello, vamos á decir quien era el dueño de aquella hermosa casita.

Don Gaspar, que así se llamaba el padre de Elvira, era un antiguo militar que habiendo principiado su carrera con la guerra civil, marchó á defender los principios liberales.

tas al palacio Westminster, volviendo de cuarto en cuarto de hora á la imprenta para arreglar su copia, que remiten inmediatamente á las cajas.

No es de extrañar por lo tanto, que un discurso pronunciado á las dos aparezca impreso en las columnas del periódico á las seis, y esté distribuido á las siete.

La sala de los redactores es estensa y bien iluminada; hay en el centro una gran mesa de roble, provista de pupitres que contienen todo lo necesario para escribir. Al lado del despacho está el comedor de aquellos señores, y el archivo en que se halla la coleccion de todos los artículos que han salido á luz en el Times desde su creacion.

El repertorio de los primeros años se reduce á un pequeño volumen en 4.º. El actual comprende cuatro grandes volúmenes en folio.

Contigua al archivo está la cámara de los correctores; son 24, de los cuales 12 trabajan de día y 12 de noche, pudiendo disponer de centenares de diccionarios de todas las lenguas y ramos del saber humano. El comedor de los correctores está inmediato.

Hásemelo mostrado en la parte superior del edificio una salita en que se imprimen los libros de asientos, las cartas de pago y los sobres del diario.

Cada uno de los redactores que habitan en Londres lleva siempre cierto número de sobres con la direccion del Times, de suerte que en cualquier lugar en que se encuentre, en el teatro, en las carreras de caballos, en las revistas, puede enviar por un correo el artículo referente á la funcion ó ceremonia, en la confianza de que llegará rápidamente y á través de todos los obstáculos á la direccion.

Los corresponsales extranjeros del periódico tienen sobres de papel encarnado, que son remitidos francos de porte á la imprenta á cualquier hora que se reciban.

He dicho ya que habia una cámara especial para la composicion de anuncios, y otra para los extractos de las Cámaras; hay tambien una sala para recibir noticias; otra para revisarlas, y una tercera para la revision de anuncios.

En los almacenes se encuentran el papel y la tinta.

Gástase en el Times 4,000 libras de tinta por semana.

El papel se pesa en la misma imprenta; y encolado por medio de una ingeniosa máquina.

El timbre cuesta 10 céntimos por pliego, y 15 por dos pliegos.

El número timbrado se vende á 50 céntimos, y el no timbrado á 40.

Cuando un número está timbrado puede viajar durante quince días en Inglaterra sin pagar derechos de correo.

El periódico se imprime todas las mañanas y todas las tardes; hácese á veces durante el día otra edicion especial, cuando lo reclama la importancia de los sucesos. La tirada se verifica en dos horas.

El día que hubé de visitar el establecimiento se recibió á mi vista á la una de la tarde la noticia de la muerte de Alberto Smith acaecida á las doce y media. Una hora despues aparecia el Times anunciando la muerte de Alberto Smith, literato popular generalmente apreciado.

La administracion del Times no recibe abonos: la casa Smith, del Strand, es la encargada de enviar el periódico a los diversos puntos de Inglaterra, á la Europa, al mundo entero; al efecto recibe 30,000 ejemplares, y de ellos á las cinco de la mañana 16,000, que salen en los correos de las seis.

La casa Smith paga al Times 75,000 francos adelantados por semana.

Hay tambien 470 mercaderes de números del Times que pagan de antemano, a ¿sando el número de ejemplares que necesitan para el siguiente día.

Véndese cada ejemplar al mercader á 30 céntimos, y él á su vez lo vende á 50. La administracion pierde al ceder á este precio los ejemplares; pero obtiene compensacion, merced al grande número de anuncios, cuyo precio varia segun su importancia: á bien que es siempre bastante considerable para que el producto anual del Times se eleve próximamente á cinco millones.

El deterioro ocasionado por el perpetuo movimiento que reina en aquel inmenso establecimiento es de tanta consideracion, que hay necesidad de construir cada dos años los talleres inferiores.

He visto el museo donde están encerradas las armas de que se sirvieron hace 40 años los obreros de la imprenta, que en número de 350 contribuyeron á apaciguar un motin.

El portero era entonces sargento mayor.

### Administracion principal de Hacienda Pública de Córdoba.

El día 6 de Diciembre deben reunirse en esta Administracion principal de Hacienda pública á las horas que se les designa, los gremios que á continuacion se espresan, para el nombramiento de los sindicos que han de representarlos en el reparto de la contribucion Industrial del año próximo, segun previene el artículo 20 de la ley vigente.

A las diez de la mañana.—Agricultores.

A las once de id.—Tasadores de tierras y otros efectos.

A las once y media de id.—Fabricantes de fideos.

A las doce de id.—Fabricantes de fósforos.

A las doce y media de id.—Fabricantes de fieltros.

A la una de la tarde.—Fabricantes de almidon.

Lo que se anuncia al público para la puntual asistencia de los interesados.

Córdoba 4 de diciembre de 1860.

### Miscelánea.

**Las puertas de Córdoba.**—El lunes en el tren del mediodía regresó á esta ciudad un amigo nuestro, vecino de la misma y persona á la cual por su posicion y por sus antecedentes parece que se le debieran guardar por los empleados de la Administracion todas las consideraciones compatibles con sus deberes. Traia por todo equipaje una maletita de mano, que llevaba un criado suyo. Fué á entrar por la puerta del Osario y le dijo el dependiente que allí habia, que era preciso que se fuese por una de las puertas de Aduana ó sea donde hay fieltros. Como estaba haviendo, y habia por consiguiente mucho barro en la ronda, manifestó al dependiente que estaba dispuesto á abrir la maletita, para que viese que allí no habia mas que una muda de ropa de color y otra blanca, puesto que se le causaba una gran molestia de dar el rodeo de irse por una puerta de Aduana, cuando su casa está un paso de la citada puerta del Osario. El dependiente insistió en que así lo disponian las leyes y se lo tenían mandado; á lo que le repuso nuestro amigo que conocia las leyes mejor que él y que no era

aquella manera de aplicarlas: en seguida le dijo á su criado que fuese con recado suyo á la puerta del Rincon y pidiese al fiel un permiso para entrar con su maletita por la puerta del Osario. Contestó el fiel que no tenia facultades para ello. En otras ocasiones esos fieles han autorizado la entrada de carros y de bestias con cargas de efectos, que si bien no adeudaban derechos, podrian ir ocultos los de esta clase dentro de la misma.

En vista de tal respuesta, nuestro amigo mandó que fuera de su parte con recado al Sr. Administrador de Hacienda pública para pedirle un permiso para entrar por aquella puerta sagrada. El dependiente de servicio advirtió con énfasis que «si la orden no iba visada por el visitador de puertas, no la obedecería.» Nuestro amigo que conoce las facultades del Administrador, muy superiores á las del visitador de puertas, quedó sorprendido al ver que en este regimiento administrativo el capitán manda mas que el coronel. Fué el criado á ver al Sr. Administrador y contestó este que no podía dar la licencia.

Al volver el criado con la poco galante contestacion del jefe de Hacienda, nuestro amigo dijo al dependiente: «Cuando las ordenes son absurdas se dejan facilmente sin efecto.» Y abrió su maletita, echó en el brazo del criado los pantalones, levita, camisa y demás que contenia aquella, le dió en la otra mano la maletita abierta y con la tapa caída y dijo: «voy adentro porque ahora no llevo nada que pueda fiscalizarse.» y entró por la puerta del Osario.

Si el Administrador creyó que no tenia facultades, al menos sin la venia del visitador, para dar el permiso está en un error gravísimo, porque dice el artículo 23 de la instruccion de 24 de diciembre de 1856: «Con permiso de la Administracion se podrán introducir por las puertas y portillos no habilitados efectos que no paguen derechos:» de suerte que, aun bajo el supuesto que negamos, de que un pequeño equipaje correspondiera á los efectos que han de introducirse por las puertas de aduana, el señor Administrador pudo hacer aquel favor, cuando en principio general está prevenido á los empleados de Hacienda que dispensen al contribuyente todas las consideraciones que no perjudiquen á los legítimos ingresos del Tesoro y que á los viajeros no se les moleste respecto de sus equipajes sino cuando haya sospechas.

Si el dicho Administrador se consideró con facultades para dar el permiso, pero no quiso hacer uso de ellas para dispensar aquel favor á un antiguo empleado de Hacienda, periodista, abogado y titulo de Castilla, ha demostrado falta de galantería y ha olvidado las consideraciones que recomiendan las indicadas leyes. Otro día nos ocuparemos de la cuestion de si debia entrar sin favor alguno por la puerta no habilitada la maletita de equipaje.

**Cero y van cuatro.**—El jueves próximo tendrá lugar en nuestro teatro el beneficio del director del cuerpo coreográfico señor Cuchillada, para cuya funcion se están ensayando hace días el gran baile en un acto, *El señorito en la fiesta de los toreros*, el pantomimico endos actos titulado; *Los moros piratas de Africa en la playa de Algeciras*, y el baile español en un acto, titulado; *La Feria de la Salud en Córdoba*.

No dudamos que el público, en vista el buen deseo del artista en proporcionar la mayor variedad en los espectáculos, y en recompensa de sus afanes, acudirá mañana al llamamiento, dando una prueba de su galantería.

Ademas, segun nuestros informes, se pondrá en escena el bonito drama en dos

actos, titulado; *Amor de madre*.

**Junta.**—Ha quedado instalada la junta provincial de Estadística para el censo de poblacion que tendrá lugar el 24 del corriente mes; se compone de treinta y cuatro individuos, entre los que hay de todas clases y categorias. Se ha acordado tambien formar una junta en cada parroquia, compuesta de un vocal de la provincial, del cura párroco, de un concejal y de uno ó mas vecinos de los que por sus conocimientos sean mas á propósito para el caso; estas juntas dependerán de la central cuyo presidente es el señor Gobernador.

**Otras nuevas.**—Debiendo procederse á la renovación de las juntas municipales de Benificencia en los pueblos de esta provincia, por cumplir en fin del presente mes el tiempo del bienio, las cuales se componen del alcalde, presidente, de un cura párroco, de uno ó dos regidores, del médico titular y de uno ó mas vecinos, se previene á los alcaldes en una circular del gobierno de provincia que para el 15 del corriente remitan las correspondientes propuestas en ternas.

**Un hombre sensible.**—Decia un señor muy formal que era tanta la compasion que le inspiraba la desgracia de una muger viuda, que no se habia atrevido á casarse por temor de llegar á ver á su esposa en tan triste situacion.

Por lo no firmado, ACISCLO DE PRADOS.

### Boletin religioso

Hoy.—San Pedro Crisólogo, obispo y doctor.

### Seccion comercial.

#### BOLSA DE MADRID.

COTIZACION DEL DÍA 3 DE DICIEMBRE.  
3 por 100 consolidado... 30-33-00-00.  
3 por 100 diferido..... 42-20-00-00.  
Deuda del personal..... 20-00-00-00.

#### MERCADOS.

Precio del trigo y cebada en el mercado público de esta capital, desde el 3 al 4 de diciembre actual.

No hubo venta.

Fuera de la Alhóndiga

Trigo.—Fanegas 458, de 45 á 50.

Cebada.—Fanegas 00, á 00-00.

Carne de vaca á 34 cuartos libra.

Aceite á 68 reales arroba.

Idem en molinos á 57.

Jabon blando á 20 cuartos libra.

En el mercado de granos de la corte se vendieron el 1.º 1362 fanegas de trigo, de 46 á 54 3/4 reales fanega. Quedaron por vender 3604 fanegas. Cebada nueva de 00 á 00 0/0, vieja de 24 á 25 1/2. La algarroba á 33 0/0. Trigo trechel de 00 0/0 á 00 rs. fanega.

SEVILLA.—Precio de granos en el mercado de la Alhóndiga el 3 de diciembre de 1860.

Trigo de 53 á 66 0/0.—Cebada, de 33 0/0 á 34 0/0.

MÁLAGA.—Mercado de la Alhóndiga del 28 de noviembre.

Trigo de 1.ª calidad, de 56 á 72.—Id. de 2.ª de 65 á 68.—Id. de 3.ª, de 59 á 63.

GRANADA 27 de noviembre.—Trigo de 33 á 61.—Cebada de 32 á 37.—Habas de 32 á 35.—Maiz de 32 á 36.—Garbanzos de 00 á 00.—Yeros de 00 á 55.

JEREZ 25 de noviembre.—Trigo de 55 á 60.—Cebada de 34 á 38.—Maiz de 00 á 58.—Habas de 56 á 57.—Alberjones de 55 á 56.—Alpiste de 00 á 58.—Garbanzos de 66 á 140.—Yeros de 00 á 00.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## VENTA DE BIENES NACIONALES.

Remate para el día 17 de Diciembre de 1860, á las doce de su mañana.

### CORPORACIONES CIVILES.

#### BENEFICENCIA.

*Fincas rústicas. Mayor cuantía.*

Num. 1400, 5.º del inventario. Otra haza de tierra, llamada Charquillos, procedente del hospital de San Jacinto y los Dolores de esta ciudad, que radica al sitio de dicho nombre, término de Villa del Río; se compone de 11 fanegas y 10 celemines, equivalentes á 7 hectáreas, 24 áreas y 17 centiáreas; está arrendada á D. Sebastian Criado en union de otras; le han graduado los peritos 2030 rs. de renta anual, por los que ha sido capitalizada en 45.675 rs. y tasada en 40.600; y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella.

Num. 1402 del inventario. Una huerta, llamada de Cabra, procedente del hospital de San Jacinto y los Dolores de esta ciudad, que radica en el Majuelo, término de Villa del Río; se compone de 2 fanegas y 8 celemines, equivalentes á una hectárea, 63 áreas y 25 centiáreas, con 38 olivos, 116 granados, 16 higueras, 102 ciruelos, 6 matas de melocotones, una de membrillo y 2 átomos. Tiene angoria, alberca y una casa formada sobre 52 varas, equivalente á 30 metros cuadrados; cuya fachada mira á L. y consta de una sola planta dividida en dos departamentos. Está arrendada á don Sebastian Criado en union de otras; le han graduado los peritos á la huerta y casa 1442 rs. 50 céntimos de renta anual, por los que ha sido capitalizada en 32.456 rs. 25 céntimos y tasada la referida huerta en 22.850 rs., y el pozo, alberca y casa en 5.500 rs., que ambas sumas hacen un valor total de 28.350 rs., y siendo mayor la capitalizacion se subasta por ella.

Las advertencias 1.ª, 2.ª, 3.ª, 4.ª y 5.ª iguales á las anteriores.

6.ª A la vez que en esta capital se verificará otro remate en el mismo día y hora en la villa y corte de Madrid y en la ciudad de Montoro.

Las notas 1.ª y 2.ª iguales á las anteriores.

*Fincas rústicas. Menor cuantía.*

Num. 1396 del inventario. Una suerte de olivar, procedente del hospital de S. Jacinto y los Dolores; de esta ciudad, que radica en el Sojo alto, término de Montoro; se compone de 2 fanegas y 6 celemines, equivalentes á una hectárea, 53 áreas y 5 centiáreas, con 323 olivos. Está arrendada á Doña Manuela Basabru en 180 reales de renta anual por los que ha sido capitalizada en 4.040 rs. y tasada en 4.100.

Las advertencias iguales á las anteriores.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los que quieran interesarse en la adquisicion de la finca inserta en el precedente anuncio.

## RETRATOS FOTOGRAFICOS SOBRE HULE,

desde 10 rs. en adelante!!!

D. Juan Perez Galiano, que acaba de llegar á esta culla capital y teniendo con precision que regresar á su domicilio, ha creído conveniente hacer una rebaja considerable en los precios de los retratos y objetos donde estos se coloquen.

La rebaja á que aludimos será de un 50 por 100, sin que por esto los retratos desmerezcan de los que se hacen en las principales poblaciones de Europa; pues esta baratura tan considerable no tiene otro objeto, sino el de aligerar el mucho peso que lleva, y que al efecto vende los aparatos que tiene de su uso, dándolos muy arreglados siempre que tomasen todo lo concerniente á la profesion, y ademas le enseñará gratis el procedimiento del hule, que es el mas seguro y constante de todos, y sabiendo este mecanismo lo es tambien el de cristal y papel.

En pocas lecciones enseña la fotografia en placa, papel, cristal y hule.

Tiene su habitacion calle del Portillo, casa de pupilos conocida con el nombre de Villa de Madrid, en cuya habitacion trabajará todos los dias aunque esté nublado, desde las 9 de la mañana hasta las 3 de la tarde.

Las muestras se hallan de manifiesto en la calle Libreria, comercio de don Braulio Tierno

**LA DISTINGUIDA** ULTRAMARINOS, DROGUERIA y libreria.  
**RESPONSABILIDAD,** **FRONTITUD,** **economia.** **agencia general de negocios,** **gran casa de consignacion Y GENEROS A COMISION.**

D. Francisco Rino y Lopez, en Badajoz; ofrece á V. su acreditada casa, la cual se encarga de cuantos negocios se le confien de la provincia y fuera de ella. Cuenta con corresponsales al efecto en las capitales de España, Ultramar, y el Estranjero.

Recibe comision para comprar y vender, frutos del país, como lanas, cereales, etc.

Admite en comision para su venta, libros, objetos de escritorio, perfumeria y efectos de todas clases.

Creo oportuno advertir, que para en el caso de encomendarse administraciones, u otros encargos en que se requieran ó deseen fianzas, pueden darlos á satisfaccion de los interesados.

## FERRO-CARRIL DE CORDOBA A SEVILLA.

### SALIDA DE CORDOBA.

Primera, á las siete y treinta minutos de la mañana.

Segunda, á las tres y cincuenta y cinco minutos de la tarde.

### SALIDA DE SEVILLA.

Primera, á las ocho de la mañana.  
 Segunda, á las cinco de la tarde.

## LIBROS.—En la libreria de D. Francisco Lozano, se han recibido los siguientes:

AGENDA DE BUFETE ó libro de memoria, diario para 1861, con noticias y guía de Madrid. Encartonadas á 40 rs. y en tela 45.

ESTUDIOS SOBRE LA EVOCACION DE LOS ESPIRITUS, las revelaciones del otro mundo, las mesas giratorias, los tripodes y los palanganeros, en sus relaciones con las ciencias de observacion, la filosofia, la religion y el progreso social, por don Vicente Rubio y Diaz: un tomo en cuarto mayor, 47 rs.

## Venta de ladrillos.

En la fábrica conocida por la de don Rafael Alonso, carrera de la Fuente-santa, se hallan de venta 25.000 ladrillos y medios. La persona que quiera tratar de su ajuste podrá pasar á la calle del Sol núm. 147, donde vive su dueño don Antonio Garrido y Moral.

## Garibaldi.

En la libreria de D. Francisco Lozano se venden bustos de Garibaldi, vaciados en yeso y sumamente parecido á las mejores fotografías conocidas de este célebre personaje. Su precio, 20 rs.: puede verse el que hay de muestra.

## MONTE PIO UNIVERSAL.

Compañia de seguros múltiplos sobre la vida.

Situacion de la compañía en 1.º de noviembre de 1860.

CAPITAL IMPUESTO:

**217.628.000.**

NUMERO DE PÓLIZAS.

**45.585.**

Depositado en el Banco de España en títulos de la renta diferida á 3 por 100.

**98.436.000.**

Fianza administrativa, *Doscientos mil duros en metálico.*

La cobranza de los derechos de administracion se verifica en cinco plazos de 1 por 100, ó al contado con la rebaja del 12 por 100.

El Monte Pio Universal, aunque no cuenta mas que tres años de existencia, es ya conocido del público lo bastante para que pueda creerse exento de seguir la costumbre admitida de enumerar las ventajas generales y especiales que sus estatutos ofrecen al público.

Todo el que desee ingresar en cualquiera de las asociaciones que comprende, hallará en los prospectos que se facilitan á quien los pide, los datos y aclaraciones que necesite para ilustrar su opinion en la materia.

Delegado del gobierno: Ilmo. señor D. Joaquin Sanchez de Fuentes, jefe de Administracion.

Director general: Excmo. Sr. Duque de Rivas, grande de España.

Sub-director general: Sr. Marqués de San José.

Secretario general: Sr. D. Vicente Martinez Alonso.

Abogado consultor: Sr. D. Laureano Figuerola.

## COMBINACIONES.

Las suscripciones pueden hacerse:

1.º A supervivencia, en cuyo caso si el asegurado fallece antes de la época de liquidacion quedan á favor de los que sobreviven las sumas entregadas y sus intereses.

2.º A supervivencia con reserva del capital, en cuyo caso si el asegurado fallece antes de la época de liquidacion, solo quedan á favor de los demas asociados los acrecentamientos del capital, y éste se devuelve íntegro al suscriptor.

3.º Sin riesgo de mortalidad, en cuyo caso no se esponen á pérdida ni del capital impuesto ni sus intereses; pero en cambio no se disfruta de beneficio alguno por herencias de socios fallecidos.

4.º Seguro especial de cuota y plazo fijo. Este seguro puede hacerse tambien á supervivencia; supervivencia con reserva del capital y sin riesgo de mortalidad. Tiene solo lugar en niños que no hayan cumplido 14 años.

La compañía garantiza un capital de tres á veinte mil reales segun las cuotas abonadas, edad de los abonados y clase de asociacion.

Si algun suscriptor en esta asociacion no pudiese continuar haciendo sus pagos, se le devolverá el capital entregado con un interés de cinco por ciento anual.

Los pagos pueden hacerse de una sola vez, por anualidades, semestres ó trimestres.

La Sub-direccion en esta Provincia, está en la calle de Jesus Maria, n.º 4.



## BAZAR DE CAMAS INGLASAS, EN CORDOBA.

Calle de la Libreria, núms. 59 y 60.

En Sevilla, bazar de camas inglesas, plaza del Pan, núm. 4, esquina á calle Confiterias.

En Málaga bazar de camas inglesas, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45.

GRANDES DEPÓSITOS de mas de tres mil camas, catres y cunas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce, charoladas y maqueadas, y de bronce, con ruedas, armaduras y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 9, 10, 12, 14, 16, 18 y 20 hasta 114 duros.

Y otros muchos generos expresados en los prospectos que se remiten francos por el correo, pidiéndolos á los señores Pando y Acna de Sevilla; y á los mismos en Córdoba, calle Libreria, números 59 y 60, y en Málaga, Pasaje de Alvarez, núms. 39 á 45. (S.)

Editor responsable, ACISCLODEPRADES  
 CORDOBA  
 Imp. de este periódico, plazuela de Frias, 31, á cargo de D. José Gomez.